

par M. Trousseau de l'hôpital des Quinze-vingt, à Paris, sur le *Traitement des conjonctivites granuleuses*. (Voir plus haut.)

DISCUSSION

M. FOUCHER. Il y a peu de questions en ophthalmologie qui aient donné lieu à autant d'expressions d'opinions que le traitement du trachôme. Pour cette raison, la communication de M. le docteur Trousseau serait vivement débattue dans une société d'ophthalmologistes, elle le sera moins ce soir parce qu'elle limite la discussion à un petit nombre d'entre nous. Mais je ne saurais laisser passer inaperçue un travail aussi intéressant, aussi bien fait, sur un sujet tout d'actualité au Canada, sans vous faire part de quelques observations. — Le traitement recommandé par M. Trousseau est excellent en lui-même; il est rationnel, s'applique à chaque cas particulier; la haute réputation du directeur des Quinze-vingt ajoute encore à sa valeur et nous lui savons gré d'avoir honoré notre Société de sa précieuse collaboration, mais il y a d'autres traitements des granulations qui ont aussi donné de bons résultats. Ayant suivi depuis au-delà de vingt ans d'autres voies thérapeutiques que celles qu'il mentionne, je peux affirmer que l'on arrive à la guérison du trachôme en procédant autrement.

Ainsi, l'objection faite au *nitrate d'argent*, à la nitratisation comme on l'appelle, ne me paraît pas justifiée. La nitratisation faite tous les jours avec une solution au 20e dans les cas où la sécrétion conjonctivale est abondante et même dans les cas où les granulations sont sèches m'a donné de bons résultats. Ainsi, dans le cours de décembre dernier, j'ai traité à l'hôpital Notre-Dame un cas de trachôme avec pannus, chez une jeune fille de la nouvelle Ecosse, avec le nitrate d'argent au $\frac{1}{20}$, des lavages de l'œil au bichlorure au $\frac{1}{5000}$ et des pansements humides, pour la nuit, avec la même solution et, en deux semaines, le pannus s'est dissipé ainsi que la photophobie; la conjonctive a repris son aspect lisse, donnant l'impression d'une guérison. J'ai aussi obtenu des résultats très satisfaisants avec le *jequirity*. Ce traitement importé du Brésil par de Wecker a joui pendant quelques années d'une grande vogue, on a cru